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Sehr geehrte Damen und Herren 

Ich freue mich sehr, heute hier bei Ihnen sein zu können, zum 11. Forum der Hauptstadtregion 

Schweiz. 

Wir haben in der Schweiz die drei traditionellen Ebenen: Gemeinde, Kanton und Bund. 

Wie wir jedoch alle wissen, ist die regionale Ebene inzwischen für die öffentliche Politik von 

entscheidender Bedeutung. 

Ich sollte sagen « die regionalen Ebenen »: Die Hauptstadtregion Schweiz ist eine solche Ebene im 

Grossformat, mit fünf Partnerkantonen. 

Die Agglomerationen sind ebenfalls eine regionale Ebene, allerdings eine kleinere. Aber die Idee ist 

die gleiche: Es braucht eine Bündelung der Kräfte, um Fortschritte zu erzielen. 

Aujourd’hui, plus personne ne conteste l’importance des politiques régionales. Dans le domaine des 

transports, qui est historiquement au cœur de l’idée des agglomérations, elles sont devenues la 

règle. 

Je suis bien placé, à la présidence de Transports publics fribourgeoise, pour savoir l’importance de 

cette gestion coordonnée. 

Mais nous voyons, année après année, que l’idée d’agglomération s’étend bien au-delà de la 

mobilité, dans les domaines économiques, sociaux, environnementaux et territoriaux. 

Nous avons encore beaucoup de choses à développer pour que les agglomérations puissent donner 

leur pleine mesure et je suis très heureux de la rencontre aujourd’hui pour partager les meilleures 

idées que nous avons. 

Dans mon canton, les communes et les préfectures sont en pleine réflexion pour redessiner les 

agglomérations de Fribourg et de Bulle. En janvier 2023, le Conseil d’État a fixé les périmètres de 

celle de Bulle, qui compte 9 communes, et de celle de Fribourg, qui en compte 22. 

Cette décision s’inscrit dans la mise en œuvre de la nouvelle loi sur les agglomérations (LAgg), 

adoptée par le Grand Conseil en 2020. 
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Les communes comprises dans ces périmètres vont élaborer les statuts de l’association de 

communes qui portera dorénavant ces projets d’agglomérations. 

Tout à l’heure la Conseillère nationale Marie-France Roth Pasquier s’exprimera sur l’agglomération 

de Bulle. 

Die regionale Zusammenarbeit geht über unser Kantonsgebiet hinaus. 

Freiburg ist auch von zwei Agglomerationen betroffen, deren urbanes Zentrum in einem 

Nachbarkanton liegt. 

Vier Sensler Gemeinden haben den Wunsch geäussert, sich an der Ausarbeitung des 

Agglomerationsprogramms von Bern zu beteiligen. 

Fünf Gemeinden des Vivisbachbezirks gehören zur Agglomeration Rivelac um Vevey und 

Montreux. 

Vor diesem Hintergrund dürfen wir gespannt sein auf dieses Forum zum Thema «was braucht es, 

damit Agglos erfolgreich sind?». 

Man könnte die Frage auch noch ausweiten auf «was braucht es, damit die Regionalpolitik 

erfolgreich ist?». 

Je suis retourné à la définition du verbe « agglomérer » pour conclure mon intervention. 

Agglomérer, c’est unir en un bloc cohérent en utilisant un liant. 

Une approche cohérente est absolument nécessaire pour un projet d’agglomération réussi et il faut 

beaucoup travailler sur le liant pour atteindre le succès. 

Ich danke für Ihre Aufmerksamkeit. 


